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主席(張議長鎮榮)：                 記錄：張彤昍 

    楊縣長、羅仕琦議員、張秘書長、縣府各單位主

管、連絡員、各媒體記者大家早安，本席現在宣布會

議開始。現在起一個小時是羅仕琦議員質詢的時間， 

現在就請羅議員開始質詢。 

羅議員仕琦： 

    謝謝議長，秘書長、楊縣長、縣府各局處長、媒

體記者女士先生、府會連絡員，以下是羅仕琦縣政總

質詢的時間。首先我要恭喜楊縣長這 4年來在縣政的

推動，尤其近期在著名的周刋以及財政部的評比下榮

獲三冠王，減債王、招商王跟賺錢王，縣長很會理財

大家都清楚，也很會招商，老中青幼的照顧非但沒有

減少，而且一直在加值增加福利，仕琦在基層也聽到

一些聽音，譬如說老人年金的發放不拖不欠，可是只

能服務入籍到新竹縣 94年 7月 31日以前的民眾，94

年 8月以後的要居住滿 10年，而且在排富的條件之下 

，才有一萬元的敬老津貼。去年的成效，應該講今年

只有 2681位民眾符合資格，也就是說如果我們還了

135億，只發了 2681萬，這個比例讓民眾覺得太少，
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應該可以多一點，那些被排富的對象他可能只有一棟

房子超過 5百萬，他可能是軍公教人員，他的退休薪

資可能是樓地板，只有 3萬 5千元，是不是有機會在

財政許可的情形下，以不排富的方式，對於 94年 8

月 1日以後 65歲的長輩，給他敬老重陽金 1萬元，我

想這樣應該是符合全民的期待，因為很多從來沒有領

過老人年金的長輩一直跟我叮嚀說「羅議員，拜託你

跟縣長講一講，有沒有機會可以領到這寶貴的 1 萬

元？」否則永遠都是那些低收入戶和沒有 5百萬房子

的民眾在領這些社會福利。還有另外一個問題，等一

下也請縣長一起來答復，也是民眾的心聲和老人家的

社會福利。 

    全口假牙，我不知道裝這個一年到底有多少人申

請？我想符合條件的應該少之又少，我覺得這又會排

擠到社會福利，是不是又是只有中低收入戶才可以？ 

去年到底有多少人受惠呢？如果可以開放全民符合條

件，也就是不排富的條件之下，也可以來申請全口假

牙，我想這個對我們社會福利不知道會有很大的負擔

嗎？因為我一直想到我們可以還掉 135億，如果只編
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幾億來做社會福利，我想縣長是可以做得到的，就讓

數字來說話，請縣長跟所有的民眾和鄉親來說明一下

好嗎？麻煩縣長，謝謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝仕琦議員，你剛所提的兩件事情，一個就是

94年 8月1日在本縣居住10年以上的希望不要排富，

通通可以來申請重陽敬老金 1萬元，以及第二個是有

關於補助假牙的經費，也希望 65 歲以上通通都能符合

規定，來補助假牙的經費這兩件事情。你替鄉親反映

這兩個意見我覺得非常好，縣府團隊針對這兩個問題

會來思考，也就是說這兩件事情增加的經費到底有多

少，比如假牙的部分，確實中低收入的不多，110 年

補助 35個人，也 1百多萬而已，如果要增加，這個經

費要多少，我們會來思考；敬老重陽金 1萬元我們也

來算一下，65 歲以上老年人口通通給，扣除已經領的

剩下多少，這個我們也來評估一下。但是這些評估我

們都會考量到財務調度的問題，同時也要考慮到行政 

院對一致性補助的經費，如果在做的時候，他會扣我

們一般性的補助款，意思是說如果要發 3千萬，他要
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扣我們 3千萬，也就是我們要損失 6千萬，要負擔 6

千萬的支出，這對我們財務的能力到底影響多大，這

些我們會跟社會處、財政處、主計處和相關局處來研

究一下，看這個影響面有多大。你這個意見是非常好，

我們一定會縝密來研究，同時也考慮到未來建設所需

的用款是多少，如果經費非常足夠的話，當然這意見

是非常好，但不管怎麼樣，我們都會好好來評估，只

要對鄉親有利，能夠幫助到鄉親，我們都願意來做，

但是要考量到自己身家有多少，可不可以周轉得過來 

，這些我們都要評估，而且一定會慎重來評估，然後

再給你答復，謝謝。 

羅議員仕琦： 

    好，謝謝縣長，我想社會的善心人士前陣子一直

到年底，提供了 1千個助聽器給新竹縣民，一個大概

3萬左右，3千萬就造福了很多需要的長輩。今年假牙

只裝了 30幾個，然後符合排富可以領到 1萬元敬老金

的也只有 2681位，我想以縣長的能力，和招商引資賺

錢的能力，一定是做得到的啦！也請縣長和相關局處

精算之後，能給我們鄉親很窩心貼心的答案，不要說
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等到下一次。每一年我們的預算都增加，而且沒有負

債，又還了那麼多錢，我想縣長的能力是備受肯定，

團隊的效率我也非常的肯定。 

    接下來是警察局的科技執法，我想大家怨聲四起 

，我一個親友在竹北就收了 14張科技執法的違規單，

聽說局長也收了 3、4張，很多議員也收到，未來還有

8個路口的攝影跟執法的地點，目前這 3個，聽說已

經取締了數以萬計的罰單了，怎麼樣讓人家覺得被照

像罰的 600、1000、1200是心甘情願的，不要讓民眾

覺得你們又當老百姓是提款機，我也希望能增加宣導

和延長宣導期，讓大家更清楚，還有科技執法工程的

改善或是警告牌的標示弄得更清楚一點，才不會讓民

眾一直駡政府怎麼那麼糟糕。現在只有 3處，還有 8

處編了2400萬，警政署要求在10初就開始正式執行，

我們警察局那邊覺得配套還不怎麼夠完善，我看到了

桃園市和新竹市，甚至苗栗都標示得非常清楚，讓人

家知道這樣左轉會被罰錢、這樣直行會被罰錢。我想

請警察局長說明一下，到底科技執法現在執行的狀況

是怎麼樣？民眾反映的心聲是不是可以有改善的空間 
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？或是等到改善之後，明年 1月 1日再正式來實施？

從今年 4月設置的這 3個，民眾就已經被罰得哇哇叫

了，現在又有 8處，你的規定讓人家覺得不清不楚不

明不白，讓人家覺得「你罰我 600 元，我就恨你一輩

子」甚至會影響到縣長的選票，所以要麻煩警察局長

來說明一下，是不是有工務處和交旅處要配合實施的，

尤其左轉的標示是不是再加一個「可以執行」的標示，

我看罰最多的就是這樣的罰單，相關的還有很多。我

上禮拜有請交通隊長和相關的承辦單位來說明，每一

個路口科技執法要取締的項目也不同，我覺得要讓民

眾遵守交通規則，甚至要讓民眾覺得你的目的是要讓

大家更安全更便捷，避免車禍發生，你現在搞到後面

變成那條路人家不敢走，通通擠到另外一條路上，你

達到減速的目的，其實就是塞車了，這樣反而是反效

果，所以我呼籲警察局長要儘速跟相關單位會勘，然

後儘速來改善，讓民眾覺得是自己錯了，被罰是心甘

情願的，現在大家是心不甘情不願的讓你罰這些罰單 

，所以麻煩警察局長說明一下。 

警察局楊局長哲昌： 
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    謝謝仕琦議員對科技執法的關心，我們去年度有

3處的科技執法，今年度警政署和交通部要求新增了 8

處，總計全額補助了 2480萬，目前為止到 9月底都已

經建置完成，我們會同當地的民意代表、工務處、交

旅處和相關的路權單位，包括鄉鎮公所，我們都有做

一個會勘。每一個路口的執法項目都有做律定，針對

不合理的部分我們也不能去執法，比如說光明六路左

轉縣政二路的部分，占用左轉路的時候會開單，從 3

月 1日開始執行之後，4月我們發現標示標線沒有很

清楚，因為車流量的關係，我們先把早上 7-9晚上

17-19的交通尖峰時段關閉取締功能，後來在 6 月份

我們又檢討，發現還是不合理，因為整個路幅像剛剛

仕琦議員所講的，大家都集中在中間的車道，事實上

左轉的車是很少的，所以在 7月份我們又把左轉、直

行違規的項目把它關閉掉，重新來檢討。這一次的 8

處本來警政署要求 10月份就要開始執法，後來我們跟

他說我們還在驗收，而且還要宣導，希望在明年元月

或是元月底宣導完之後，我們簽呈縣長核定之後再來

執法。這 8處執法的地點都有做公告，執法的項目我
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們也會會同交旅、工務處這邊，把牌面、LED燈和相

關的宣導，會再做比較明確的加強，我們不是以搶錢

和開單為目的，是宣導民眾能夠守法，減少事故的發

生，也檢討從今年 3月到 9月科技執法的件數，確實

是比去年同期減少了兩成，最近開的交通違規取締件

數在宣導之後，也降低了 8成左右，現在降得非常少 

，不像剛開始的時候，是因為民眾可能不知道有這項

科技執法，這部分我們會來加強宣導，謝謝議座的關

心，謝謝。 

羅議員仕琦： 

    好，謝謝警察局長，你所謂的加強宣導，是怎麼

樣的宣導？要不要配合交旅、工務和其他的單位？ 

警察局楊局長哲昌： 

    我們會在縣府的網站，並且配合交旅和工務處針

對牌面、宣導牌、LED的警示燈，還會利用媒體和臉

書等各方面來進行宣導。 

羅議員仕琦： 

    好，謝謝局長。接下來是縣長信箱，我不知道民

眾反映的事情拖了半個月還沒有回應，這個處長可能
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都不知道，因為民眾反映給我，我請他先去公所問問

看，宮廟設在住宅區裡面，後來發現這宮廟已經登記

了，然後要反映到縣長信箱，看這個權責是誰管的， 

結果說是工務處。我覺得你既然是承辦單位，不管他

反映什麼問題，你應該要先回應民眾說「我現在在處

理當中」或者「我再彙整相關單位，要來會勘」什麼

都沒有，我不知道行政處在幹什麼，就丟給工務處 

，說請工務處回復，我真的不知道要這縣長信箱幹什

麼？等於是打臉縣長，就跟 1999 一樣，打過去他就轉

到每一個局處，你 1999一年編了多少錢？從 108 年的

900到 960，一直都增加，增加的原因我私底下有問過 

，處長說有增加客語的服務，所以要增加多少錢，那

這個縣長信箱應該不用花這麼多錢吧！只要有熱心有

效率，是不是？我不知道你現在回應了沒有？這個案

子我還跟你講是關西鎮大德街，神壇設在住宅區裡面 

，他什麼時候做法？什麼時候發生火災？你就丟給工

務處，工務處的人又很忙，到現在已經拖了半個多月，

沒有回應也沒有處理，我就不知道你這個縣長信箱是

做什麼用的？是公所不能處理的才丟在縣長信箱來，
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麻煩行政處長說明，謝謝。 

行政處邱處長俊良： 

    謝謝仕琦議員的關心，這件事情可能要跟議員報

告一下，縣長信箱一直以來都是按照陳情要點來做，

就是以前常常有人冒用別人的 e-mail來檢舉來陳情 

，所以信箱裡面加了一個機制，你一旦陳情過來以後 

，系統會自動回復陳情人，看確實是不是你陳情的，

你只要按「確定」，他就會回來，從確定開始就會分派

出去，但這個案子不是議員所說的 10月 5日，是 9

月 29日，因為他一直沒有回復說這是他陳情的，我們

同仁就打電話給他，但是他留的電話是空號，所以變

成這個案子是無法派的，後來因為這個案子超過 7天

了，我們再重新查，但是這個案子我們也不是派給工

務處，工務處的應該是從 1999去的，我們是派到民政

處去，民政處也正在處理中，以上說明。 

羅議員仕琦： 

    好，所以你的 SOP就是這樣？7天之內一定要處

理，然後分案到業管的局處？ 

行政處邱處長俊良： 
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    最主要是系統會回復他是不是你傳的，因為以前

常常會有人冒別人的 e-mail來寄。 

羅議員仕琦： 

    系統是人操縱的，還是你電腦設定的？ 

行政處邱處長俊良： 

    電腦系統自己回復，確定回復回來以後，同仁才

會派案。這個系統最主要的目的是確認是不是你提的 

，這是第一個；第二個以後答復的東西，我也要確認

你收得到。 

羅議員仕琦： 

    所以縣長信箱不人性就對了，你沒有去查證，就

是靠電腦去查證就對了是嗎？ 

行政處邱處長俊良： 

    沒有，我們同仁也會打電話，是他留的電話是空

號。 

羅議員仕琦： 

    好，我回去駡那個民眾，他一直打電話給我說他

反映了，說縣長信箱這邊沒有處理，他還截圖兩次給

我，說「官太小了，民眾太小了，都不理我們」我想
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應該不會這樣，我還問民政處長說宮廟是不是他管的 

？民政處長說是他們管的啊！我是講回應這件事情不

能只靠電腦有沒有處理，搞不好他 key錯了一個字， 

因為他反映了很多次，而且他本身是警察，因為個資

我也不能洩露他是誰，他自己都看不下去，說什麼宮

廟在我家對面，所以他就很生氣，問我怎麼辦？我說

你反映到縣長信箱，他們那邊一定會有專責單位來處

理。好啦！或許對處長是誤會，但是我覺得 SOP 很重

要，不是只靠電腦去查證，你人不會打電話嗎？或者

找我，他有地址啊！或是那個宮廟的名稱，不是只靠

那個東西，一年編了幾百萬給你，你就這樣的回應嗎？

我覺得應該可以做得更好。 

行政處邱處長俊良： 

    跟議員報告，針對這個問題，明年鄉鎮公所所有

的系統會往上拉到縣府來，以後所有的陳情縣府都會

知道，因為資安的因素，這部分的系統我們會改善。

比如說回應的部分，第一時間會用顯示，他一按完， 

馬上就會顯示出來他要按哪一個動作，這是第一個要

改善的，第二個是他留的電話資料不完全的，我們會
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請各局處去處理，但是我們回復的方式，可能就會採

用公開貼網的方式來回復，這個我們都會來做。因為

他的項目裡面，確實是需要確認，但會造成民眾的誤

會或是沒有注意到，這部分明年會來改善。 

羅議員仕琦： 

    確定是誤會啦！因為你都靠電腦，人家一直抱怨 

，我覺得至少你要有回應，不是說電腦出錯或是人家

匿名，那是一個事實啊！你可以去求證，科技始終來

自人性，你就信那個電腦，電腦也會當機啊！是不是

這樣子？我的建議就這樣。這個事情派人去查，他的

手機是故障的，我給你他的手機號碼都可以，因為他

一直跟我抱怨，說縣府不重視，事實存在，我們要解

決問題，不是解釋問題。 

    接下來，我很關心關西自來水普及率北山里的專

案，產發處確實在招商引資方面做得非常好，六都之

外連續 4年第 1名，可是在自來水這邊我真的很擔心 

，縣長也親自承諾，我只問北山里這個案子就好了， 

你的承辦人也給我非常詳細的解釋，我們自己也開了

一個公聽會。從去年開始發生廢土傾倒造成他們飲用
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水或家庭民生用水污染的事件到現在，我們的民眾從

3月初開始申請自來水，5月份定案，到現在才送經濟

部水利署做評鑑，第二階段的還有 30幾戶，這些 80

幾戶目前都無水可用，老百姓還自己花了 30幾萬去鑿

井，結果發現打了 1百米，就是 30幾丈都沒有什麼水 

，也就是說抽上來的水 10幾 20 分鐘就沒有了，所以

自來水對北山里 5鄰、6鄰、7 鄰、8鄰、9鄰、10鄰

這原本是 111 戶的，後來因為有配水池加壓站的問題 

，所以切割成兩個部分來申請，但是到現在也還沒有

算出來，到底什麼時候有水可以用？現在還好還有一

點點的雨水，如果是像去年的枯水期，大家真的是買

水喝。現在第一階段評估下來要 1947萬，關西鎮公所

編了 200萬來分擔，平均一戶還要 34萬多，加上標比

指數計算的方式，會有一些減免，每一戶還要 13 萬 9

千 8百元，我想請教產發處長，這個專案是縣長親自

給我們關西鄉親的承諾，要儘速處理、專案處理，到

現在還是沒水喝，大家還是提著水桶到活動中心去提

水來喝，只要下雨山上的水下來，就濁度太高，連沖

廁所都比廁所的水還髒，所以我要請產發處長說明一
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下，現在北山里這個專案的進度怎麼樣？什麼時候有

水喝？一戶大概多少錢？縣府到底有沒有補助？關西

鎮公所都編了 200萬去補貼他們，但是一戶還要 13

萬多，其實是天文數字啊！竹北、竹東就是 3、5 萬或

2、3萬，還要 10幾萬裝一個自來水，這樣合理嗎？

麻煩請產發處長說明一下，謝謝。 

產業發展處陳處長偉志： 

    謝謝仕琦議員針對北山里自來水問題的關心，首

先我說明一下，確實北山里在今年土石發生問題的時

候，縣府在這方面是做全力的協助，針對第一階段誠

如仕琦議員所講的 51戶的部分，計算單價評比是用

50戶來算，金額就像剛剛仕琦議員所提的。這部分其

實資料在今年的 5月 5日我們已經送到水利署，因為

是全國的評比，他不會為了我們新竹縣而來召開評比

會議，我們也在緊盯著，目前內部傳出來是說在 11

月 8日會召開全國單價的評比。34萬的部分因為低於

60萬，按照管考要點就是可以提送到水利署，經過環

境因子和分擔因子算下來，平均下來是 13點多萬，這

13點多萬在全台灣去評比並不是每一戶自己要負擔
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的費用，假設評比在前面幾名的時候，其實全額是由

水利署來分擔的，所以並不是由住戶來分擔，那 13

點多萬來看的話，應該是有這個機會，當然這部分我

們也會一直去拜會山區處的邱處長，希望他能夠專案

優先。第一階段的部分公文還沒有出來，只是他先透

露，我們會密切來注意，也會持續拜會水利署的長官

和自來水公司。第二階段 31戶的部分，現在有可能是

36戶，中間還會變動。10月 17 日自來水公司要去看 

，但是因為受限於天候的因素延期，這陣子還會針對

高層去做。至於說店崗段之前 8 月 30日被地政處退回

說用撥用的方式，因為政府說不符撥用的狀況，那我

們產發處也是很積極的想到用土地同意的方式，這也

是最快的方式，這部分協調工務處，工務處也非常的

幫忙，所以這部分就是用同意使用的方式，所以在 10

月 5日的時候同意函下來，所以自來水公司在 11 月

17日原本要去測，那現在就是擇日去測，測完才知道

總工程費是多少。另外 31或 36 戶的部分，我們也會

請里長和公所來確認戶數，看戶數是不是還會增加，

這樣單價相對會低一點。最後一個就是公所負擔 200
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萬地方政府要不要配合的部分，在後續 10月 8日之前

我們還會再跟財政綜合考量一下，看是不是有這樣的 

空間來補助，那這樣的話又會把單價往下拉，這部分

我們會再來跟內部協調，我想這是初步跟議座的說明 

，以上，謝謝。 

羅議員仕琦： 

    好，謝謝產發處長的說明，我想自來水公司跟經

濟部水利署都算中央的單位，我們有時候真的有志難

伸、龍困淺灘啊！再有能力好像還是要求他們啊！我

自己也壓力很大，一直在陳情一直在抱怨，我說處長

很用心了，真的，承辦人也把相關資料給我了，我要

跟我們鄉親交代啦！第一階段的一戶 13萬 9千 8百可

能是水利署會全額補助，或者是縣府也會全額補助， 

會全額補助嗎？ 

產業發展處陳處長偉志： 

    評比 13點 8萬是跟全國排名，也就是未來自來水

延管工程政府會來做處理，民眾是不用去分擔這個費

用的，民眾會分擔到費用的狀況是用戶接管，延管做

好之後用戶的階段，但是這部分也有補助的條件，也
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就是說北山里目前的普及率是 18.8%，是低於百分之

70的，等於是延管跟用戶這中間超過 20米以外的會

補助三分之二，20米以內的是全額補助，相對的管徑

是 0.25毫米才有做，這是標準管徑，也就是說用戶接

管的部分還是有補助，以上。 

羅議員仕琦： 

    了解，謝謝處長。接下來要問教育局，我想偏鄉

的教育不能丟掉，我們的母校也不能沒有，關西鎮有

六所小學，人數不到 50人，全縣總共有 12所國中小

也是面臨這個問題，每一個校長都非常的積極，非常

用心的去找學生，也想到了大學區制度，很多的小校

從 30幾個變成 40幾個，從 10 幾個變成 20幾個，我

不知道教育局這邊有給他什麼樣的資源，讓他們去發

展他們學校的特色，或是怎麼樣去招募學生。有很多

小朋友來我們關西體驗森林小學，很多學校有種田、

養鴨、種菜的，也有發展很多適性適學有特色的教育 

，校長使出渾身解數，我想巧婦難為無米之炊，教育

局這邊有給他什麼樣的資源，或是怎麼樣的輔導，讓

他們的學校可以繼續下去，我們也不希望這 20幾人的



19 
 

小校就沒有了，因為他代表的是那個地方的教育文化

跟歷史的傳承，所以我要請教局長，對於不光是關西 

，目前這 10幾所面臨隨時可能會被整併的學校，今年

是第 3年了，我想縣長也很關心學校，我們的預算超

過百分之四十都給了教育局，好像錢都用在竹北、湖

口、竹東這些大的、新的學校，我們這些偏鄉的小學， 

不知道局長那邊有沒有相關的資源挹注到小校裡面，

讓他們可以活化茁壯，讓更多的人回到偏鄉的小學，

來接受我覺得很棒的教育。我的母校是錦山國小，現

在只有 30幾個人，也是要被整併的學校之一，我想教

育局這邊是不是有什麼教育的資源可以給偏鄉，讓他

們可以延續下去，麻煩教育局長說明一下。 

教育局楊局長郡慈： 

    謝謝羅仕琦議員關心我們比較小的學校，前年底

有 15所國小都是 50人以下的學校開始了 3年的轉型

計畫，在第一年的時候有學校提出八大面向的整個轉

型，我們做了一次的座談會，在那次座談會當中，學

校不論是從師資的盤點，或從學校的現況和社區整體

結合面向上來做盤點，經過了兩年的時間，在去年年
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底做了一個全面性的論壇，按照五大面向請專家學者

給學校更多實質面向的交流，也讓這 16所學校包含 1

所國中，大家能有一個標杆學習。我們看到目前為止 

學校上面整體的改變，15所學校當中已經有 3所超過

50人了，在 111 學年度跟 110學年度來說，學生人數

增加的有 11所學校。另外一個部分是五龍國小已經成

為我們新竹縣第 9所的實驗小學，所以在整體面向不

單單是學生人數調整，也有議座所關心的就是在兩個

年度裡有 12所學校改為大學區制，提供了更多家長的

教育選擇權，讓孩子能有更多不同的教育，透過這樣

整體的規劃，我們看到了學校跟整體團隊合作帶領之

下有不同的面向。在教育局這邊我們提供的是給予全

力的支持，從硬體上面全面來做改善，不論是操場、

社區共讀站，還是多元化的教育，引進各樣的資源協

助，也包含各項經費，如果學校轉型有需要硬體上面

的經費，我想我們會全力來支持，希望能持續看見教

育不同方面的展能，以上做簡短的說明。 

羅議員仕琦： 

    也就是說這些小校不會被整併，只會轉型是嗎？ 
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有沒有說 30人以下，或是幾 10 人以下學生人數不夠 

，教職員比學生人數還多的時候就會被併掉？會這樣

子嗎？ 

教育局楊局長郡慈： 

    跟議座報告，我想我們看到了學校全面性的改變 

，大家也非常關心轉型計畫 3年到期的時候會是什麼

樣的一個情況，今年要邁入第 3 年，所以我們在今年

年底的時候，也會有一個這樣的座談。後續因為大學

區的申請是結合轉型計畫到 112 年，所以我們會延續

性的有一些計畫希望學校能持續來推動，包含經費的

挹注，是希望學校能永續的來發展和經營，我想這是

我們努力的目標，學生人數不是唯一單純的考量。 

羅議員仕琦： 

    好，謝謝局長，這樣我就比較放心了，他們都很

用心。接下來我要請問交旅處，新竹客運 34條路線大

家都很關心，關西至少有 4條，關西到金鳥、關西到

六曲窩、關西到玉山、關西到芎林，這些是偏鄉的路

線，每一條路都是 8到 10公里不等，橫跨了 3、4個

村里，雖然都是老人家在搭，一天的班次很少，有一
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天兩班的，早上一班下午一班，也有 4班的，也就是

2、3個小時一班的，可是到年底就沒有了啊！計程車

隊 55688、台灣大車隊、紅帥、中華第一也都到不了

了，我們又不是尖石、五峰，還有 8人座的，關西很

大耶！我們有 125.59平方公里這麼大，關西鎮的道路

就超過 100公里，我不知道這些老人家何去何從啊！ 

計程車也沒有，鎮公所那邊我有請鎮長去申請幸福小

黃，說說而已我不知道他有沒有做，至少我們這邊你

要給他輔導，給老人家一點希望啊！年輕人在外打拼 

我們這邊就只剩下老人和小孩，關西鎮 27186人，老

人比例是 22.6，全新竹縣第三老，交通改善都沒有關

西的份，我不知道怎麼樣跟我的鄉親交代，那公車很

快啊！謝謝處長把它延到年底，那選完之後公車會繼

續開嗎？還是說有其他的替代方案？麻煩處長說明，

謝謝。 

交通旅遊處游處長志祥： 

    謝謝仕琦議員，針對關西鎮這個長壽之鄉，我不

會用高齡來看關西鎮，我會稱長壽之鄉，目前新竹客

運 34條路線到期的時間是 9月 11日，透過我們積極
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的協調和中央民代及地方民代的共同支持之下，新竹

客運和監理所達成共識，是延到明年的 3月 11日有 6

個月的時間，在沒有其他替代路線之前，這些路線不

會驟然停駛，公總也在中央民代的支持之下，我們縣

府也有提出想法，包括整個路線移撥盤點的想法和做

法，都已經提報給監理所，希望和中央共同把這個公

路客運可能面臨停駛的困境部分一起來解決，我先做

這個綜合性的說明。至於議座提到關西鎮內客運行駛

何去何從的部分，不管是幸福小黃或是幸福巴士，我

們跟監理所都有共同來輔導關西鎮公所，希望能提報

鎮內的巡迴系統。我們知道關西鎮既有的計程車業者

是自己在開的部分，可以透過在地的業者來協助我們

在地所需要的交通問題。不過可能關西鎮因為人力的

關係，到目前為止計畫還沒有提報出來，我們會持續

來溝通，我自己也打了兩三次電話給鎮長，後續的部

分我們希望在今年年底協助他來跟公總做正式的提報 

，希望能夠提報出屬於關西鎮的幸福小黃，來解決目

前在地所需要的巡迴巴士接駁的系統，我們期待做這

樣的努力，能夠把關西鎮所需要的公共運輸部分，解
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決長壽之鄉的交通問題，以上。 

羅議員仕琦： 

    謝謝處長，說到要做到，去年你也這樣說啊！當

然你不能推給鎮公所，說實在的，他找監理站來談幸

福小黃或幸福巴士，我也在現場，但是沒有後續動作

啊！你要稍微鞭策一下，我不知道鎮公所是找不到人

還是沒有在做，因為處長有說由鎮公所來申請補助會

比較多，這我知道，但是就沒有人在做這件事情啊！ 

拜託啦！我覺得偏鄉的長輩真的很可憐，自己開四輪

的電動車，從山裡面開出來是 8 公里，要開兩個小時 

，菜買好，回到家那個菜都熟了啦！ 

    最後一個問題是我最關心的，也是縣長 10大交通

基礎建設裡面最重要的，就是關西外環道 118線，我

上次提，跟上上次定期會提，處長給我的答案好像都

差不多，說公文還在跑，我不知道有沒有更具體的作

為跟進展，不要告訴我還在內政部，公文怎麼可能一

放就放半年呢？我上次定期會是四月份，現在一樣是

半年，再上上次是去年 11月份，那個時候的處長不是

你，我想你應該會更認真更積極，不能我每次去幫縣
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長助講「縣長最關心關西了啦！關西的外環道一定會

通啦！明年就要動土了」我都這樣幫縣長講話，你知

道關西要拿七成的票，你都沒有動作，怎麼對得起關

西的鄉親長輩？麻煩處長講一些我們聽得懂的話，不

要跟我講公文還在旅行喔！因為半年前我也問了，麻

煩處長說明一下關西外環道的進度，謝謝。 

工務處江處長良淵： 

    謝謝羅議員持續關心關西外環道的工程，也誠如

議座說明的，這項工程也是縣長 10大交通建設之一 

，在整個辦理的期程裡面，去年已經完成了可行性評

估，也提報中央營建署來爭取相關經費，去年營建署

是回復說因為還沒有納入到都市計畫的個案變更裡面

來辦理，所以退回來請我們做補正，所以去年我們就

跟產發處這邊著手來進行關西都市計畫針對外環道的

個案變更作業，也提了第一次的專案小組做審議。當

時因為有部分環保團體跟都市計畫外地主的宗親等等

提出了陳情的意見，縣長也非常重視關西鎮民的意見 

，所以他親自責成了我們業務單位辦了一次的現勘，

議座也都有參加，也跟當地的鄉親民眾、地方人士都 
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做了說明，後續我們就把這些意見整理送到了專案小 

組來做第一次的審查，在第一次審查的時候，在今年

5月已經有做排審，委員會這邊是建議我們再蒐集連

假的交通運輸狀況，所以最近兩個重要的連假中秋和

雙十的交通運輸狀況，我們也已經把相關的資料彙整

了，預計這個月會把相關的資料送到產發處這邊來做

一個都市計畫專案小組的審查，剛剛會前我也請教了

陳處長，也感謝他承諾在 11月的時候可以來開第二次

的專案小組會議，如果整個都市計畫變更的期程都完

成以後，我們會接續向中央營建署爭取相關的經費，

以上說明。 

羅議員仕琦： 

    好，謝謝，我也不能為難你，也就是還停留在縣

府審，上次也是還在縣府審啊！等於你 6個月根本沒

有進度嘛！那就拜託 11月份的小組會議可以儘速把

這個案子送到中央，你都還沒有送到中央，還說你做

了多少事情，沒有具體作為啊！真的讓關西鄉親有點

失望，我不能駡處長啦！怎麼會在自己府內停留半年

呢？縣長也會很生氣喔！縣長可能不知道，我們多用
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力在喊說縣長多重視關西的交通，塞車塞那麼嚴重，

就期盼這一條關西鎮有史以來最大的工程建設，好啦 

！11月我就等囉！不然不是你下台就是我下台，是不

是這樣？不要啦！我們一起繼續為新竹縣打拼。以上

是羅仕琦議員這一次定期會的總質詢，謝謝縣長團隊 

、議長、副議長及所有的媒體記者先生小姐，謝謝。 

主席(張議長鎮榮)： 

    謝謝羅仕琦議員的質詢。 


